

## Europe de l'Ouest

### France

Le Canada a conservé à ses relations avec la France le caractère hautement prioritaire qui leur a été imprimé au cours des dernières années.

Sur le plan de la coopération bilatérale, l'année a été marquée par la réunion, en avril, de la Commission mixte économique franco-canadienne. La Commission, dont la création remonte à 1949, a examiné l'évolution des échanges entre les deux pays et s'est penchée sur les moyens aptes à en favoriser la diversification et l'augmentation. Cette réunion fut également une occasion d'aborder des questions d'intérêt commun, y compris l'inflation, l'environnement, les investissements et les ressources naturelles.

Dans le domaine de la coopération scientifique, la sous-commission franco-canadienne s'est réunie en mai. Elle a identifié 73 nouveaux champs d'échanges; parmi les projets les plus importants en voie de réalisation, il faut mentionner le télescope géant qui sera installé par la France et le Canada en collaboration avec l'Université d'Hawaii à Mauna-Kéa. Il a aussi été décidé d'un commun accord que cette sous-commission se réunira dorénavant à titre de Commission mixte.

La Commission mixte culturelle a pour sa part examiné à la même période les questions universitaires de l'enseignement du français, des modalités diverses de la coopération et les moyens de diffuser la culture. Parmi les activités nombreuses réalisées dans le cadre des échanges culturels, l'exposition de Fontaine-

bleau à la Galerie nationale, la tournée de la Comédie-Française au Canada et l'ouverture à Paris d'un centre de distribution du livre canadien méritent particulièrement d'être signalées.

Le nouvel Accord franco-canadien de coopération dans le domaine de la recherche pour la défense établit plusieurs secteurs de recherche permettant d'engager des échanges de documentation et de chercheurs.

De nombreux ministres canadiens, tant fédéraux que provinciaux, se sont rendus en France au cours de l'année, dont Mme Jeanne Sauvé, ministre d'État aux Sciences et à la Technologie; M. Jean Marchand, ministre des Transports; M. Hugh Faulkner, secrétaire d'État; M. Ron Basford, ministre des Affaires urbaines et M. Gérard Pelletier, ministre des Communications. Les parlementaires du Canada ont accueilli

leurs homologues français dans le cadre de la réunion annuelle de l'Association interparlementaire France-Canada. Le Canada était aussi l'hôte des membres de la Commission de vérification des comptes de l'Assemblée nationale française et d'une délégation de la Commission sénatoriale des lois constitutionnelles du Sénat de la République française.

La coopération politique entre les délégations du Canada et de la France au sein des grands organismes internationaux tels que l'ONU, l'OTAN, l'OACI, l'OCDE et notamment l'Agence de Coopération culturelle et technique (AGECOOP) n'a pas cessé de croître.

### Belgique

Les bonnes relations entre le Canada et la Belgique se sont développées à un rythme accru au cours de l'année.

*L'honorable Mitchell Sharp et l'ambassadeur du Canada auprès de l'OTAN, M. A. R. Menzies, lors de la réunion ministérielle de l'OTAN tenue à Bruxelles en décembre. (Photo OTAN)*

